



## CASALES DE CERLER

Por ANDRÉS J. NICOLÁS SÁNCHEZ

En el antiguo condado de Ribagorza y valle de Benasque (Huesca), enclavada en la meseta de la primera cordillera de aquellas montañas de los Pirineos, a una altura de 1.540 metros sobre el nivel del mar, y considerada por ello la población más alta del Pirineo aragonés, se encuentra la aldea de Cerler (Sarllé, según dicen los del lugar, en Patués, su dialecto). Dicha aldea, junto con la de Anciles (Ansils), pertenecen al ayuntamiento de Benasque (Benás).

En cuanto al origen de esta población poco se sabe. Las primeras noticias que de ella se tienen aparecen en el cartulario del Monasterio de Obarra, donde se mencionan unas tierras en Cerler, hacia el año 1018.

Existen en la aldea de Cerler dos casales blasonados pertenecientes a dos antiguas familias aragonesas, los Cornel y los Castán.

### LINAJE CORNEL

Veámos en primer lugar, las noticias que en referencia al origen de este linaje nos proporcionan diferentes historiadores y genealogistas.



ANDRÉS J. NICOLÁS SÁNCHEZ

En su *Crónica de los Reyes de Navarra* escribe Diego Ávalos de la Piscina lo siguiente: «Este linaje de los Corneles quedaron en España desde el tiempo de Julio César, en que vinieron de Roma, aquellos Cornelios romanos tan ilustres en su república».

Por otro lado, del año 1192 data la existencia de un lugar llamado Torre Cornelios, hoy desaparecido, radicado en el término municipal de Alcolea de Cinca (Huesca), perteneciente en aquellas fechas a la encomienda Templaria de Monzón (Huesca), y que sin duda tuvo relación con los de este linaje.

El ilustre historiador Jerónimo Zurita en sus *Anales de Aragón* escribe en referencia a la batalla de Alcoraz (toma de Huesca, 1096): «...en la avanguardia puso al infante don Alonso Sánchez su hermano, ..., y con él estuvieron dos muy señalados ricos hombres de Aragón, el uno fue don Gastón de Biel de quien descendieron los Corneles que fueron los más antiguos ricos hombres de Aragón, cuya familia y linaje duró más de trescientos años después dél en este reino y fue su casa y solar el más antiguo que se sabe de los que fueron naturales aragoneses...».

Pedro Garcés de Cariñena en su *Nobiliario de Aragón* (cuya autoría se atribuye hoy en día a Jerónimo Zurita) escribe que: «don Castán, Señor en Biel, fue padre de don Fortún Garcés de Biel, y que este fue padre de Castán de Biel, el de la batalla de Huesca, y que este fue padre de don Fortún Garcés de Biel, que mudó las armas, y que este fue padre de Don Pedro Cornel, primero».

Así, según la tradición, este linaje de Cornel asentado en España desde la época de Julio César (h. 100 a.C.-44 a.C.), desciende de los Cornelios, gens patricia Cornelia de la antigua Roma, que comenzó a destacar en asuntos públicos a finales del siglo V a.C., y que medio siglo después era la gens más poderosa de Roma. Sus miembros figuraron con gran frecuencia como cónsules y pontífices máximos.

En segundo lugar, y basándonos en datos fehacientes, el árbol genealógico de este linaje queda de la siguiente manera:

- 1.º Don Castán, señor en Biel (Zaragoza), tuvo por hijo a
- 2.º Fortún Garcés de Biel, quien tuvo por hijo a



3.º Castán de Biel, ricohombre de Aragón que tomó parte en la batalla de Alcoraz (1096), y quien tuvo por hijo a

4.º Fortún Garcés de Biel, quien también participó en dicha batalla, quedando en el año 1097 en guarda y defensa de la ciudad de Huesca, en el entretanto que el rey don Pedro de Aragón fue en socorro del Cid que estaba cercado en Valencia. Este ricohombre fue el primero que hizo por armas cinco cornejas de sable en campo de oro, concediéndole además el rey el título de príncipe de Huesca. Tuvo por hijo a

5.º Don Pedro Cornel que sirvió al rey don Pedro el segundo de Aragón. Casó con doña Teresa de Urrea y fue padre de otro caballero llamado

6.º Don Pedro Cornel, mayordomo del rey don Jaime I el Conquistador. Este caballero fue padre de

7.º Don Pedro Cornel, señor de Vozmediano, Fréscano, Alfajarín y Alfamén. Casó con doña Urraca Artal de Luna. Este caballero tuvo un hijo bastardo que se llamó

8.º Pedro Ximénez Cornel que fue del Consejo del rey don Alonso el cuarto de Aragón y, como no podía gozar de nobleza por ser bastardo, este rey le dio un privilegio de nobleza para él y sus descendientes varones, en Barcelona a 13 de abril de 1329.

Es precisamente de este Pedro Ximénez Cornel de quien se tienen por descendientes los Cornel de la aldea de Cerler y sus ramas de Benasque y Anciles.

En cuanto a las primeras noticias de este casal de los Cornel de Cerler, nos las proporciona el fogaje de Aragón del año 1495, en que ya aparece la casa Cornel, entre las diez que se censan en total. En el mismo año, encontramos a Pere Cornel, escudero, baile de la cercana población de Chía.

En el censo de infanzones del valle de Benasque del año 1787, se menciona:

En Cerler:

La casa de Cornel.

En Benasque:

La casa de Pedro Ferraz, hoy Cornel.



ANDRÉS J. NICOLÁS SÁNCHEZ

La casa de Juan Castán, hoy Cornel.

La casa de Antón Cornel.

En Anciles:

La casa de Sort, hoy Cornel.

En Arasán:

Thomás Cornel.

En Sahún:

Pedro Cornel.

Como podemos apreciar, en este año, ya se encuentran asentadas varias ramas de este linaje en cuatro poblaciones del valle de Benasque cercanas a Cerler; tres casas en Benasque, una en Anciles, otra en Arasán, y otra en Sahún. Vemos que dos de las tres casas de Benasque pertenecían con anterioridad a otras familias (Ferraz y Castán), pero por afeminamiento del linaje y posterior matrimonio con un Cornel, figuran como de este linaje, lo que también ocurre con la de Anciles, primitivamente de la familia Sort.

En el padrón de la villa de Benasque del año 1801, en el que se incluyen las aldeas de Cerler y Anciles, figuran los siguientes hijosdalgo:

Don Ignacio Cornel, hijodalgo.

Don Juan Ignacio Cornel, hijodalgo.

Don Ramón Cornel, hijodalgo.

Don Rafael Cornel, hijodalgo.

La última declaración de infanzonía de la rama de Benasque se fecha en 1780.

Distinguidos miembros de este linaje nacidos todos ellos a partir del siglo XVIII fueron los siguientes:

*Don Juan Manuel Cornel y Larriba*

Hijo de don Francisco y doña Ana Larriba, nació en el casal de Cerler. Estudió la teología en la Universidad de Hues-



ca, donde se doctoró, llegando a obtener el rectorado de la misma. En 1747 vistió beca en el mayor de San Vicente Mártir de aquella ciudad. En el 1754 hizo oposición a la canonjía magistral de la iglesia de Tarazona con que fue agraciado. Fue nombrado por don Carlos III para el deanato de la ciudad de Barbastro en 1771. Por indisposición del Sr. Perales desempeñó el gobierno del obispado, y a su muerte se le dio la silla episcopal. En el año 1775 alcanzó un breve del Papa Pío VI, por el cual concedió Su Santidad que el clero secular de la diócesis rezase el oficio del Corpus en toda la octava, a excepción de las festividades de primera y segunda clase, lo que después a súplica del Rey se hizo extensivo a toda España, exceptuando tan sólo las fiestas de san Juan Bautista y los apóstoles san Pedro y san Pablo cuando vienen en dicha octava. Igualmente consiguió el rezo para toda la diócesis de san Pío V y de san José de Calasanz, moviéndole a suplicarlo el haber erigido el primero en sede episcopal la iglesia de Barbastro, y haber sido canónigo electo de la misma el segundo. Murió en 8 de octubre de 1789 en la villa de la Puebla de Castro, en que permaneció el cadáver hasta la tarde del 10, que se trasladó a Barbastro. Gobernó el obispado dieciséis años, tres meses y veinticinco días. Fue sepultado en el presbiterio de la Seo.

*Don Antonio Cornel Ferraz Doz y Ferraz.*

En Benasque nació don Antonio Cornel y Ferraz, el 31 de enero de 1745. Su padre se llamaba exactamente igual y su madre doña Catalina Ferraz y Doz. Con verdadera vocación abrazó la carrera militar, ingresando como cadete en 1766. Por sus merecimientos fue rápidamente escalonada: capitán ayudante del Conde de Aranda (1711); perteneció a la Orden de Santiago, siendo Comendador de Oreja en Santa Cruz de la Zarza (Cuenca). Ya de comandante, cuando la expedición de Argel (1775), en la que resultó herido, pasó a teniente coronel, y en la campaña de Luisiana (1779-1781), a coronel.



ANDRÉS J. NICOLÁS SÁNCHEZ

Ascendido a brigadier, peleó en el Rosellón, a las órdenes del general Ricardos, distinguiéndose en las acciones de Thun, Tuilles, Boulón, Colliure, Palau del Vidre, Montesquieu, San Lorenzo y Port Vendrés y, sobre todo, en el asalto a las baterías de Villalonga (14-17 de diciembre de 1793). Tales hazañas le valieron ser nombrado el 24 del mismo mes de diciembre, Mariscal de Campo. Con el mando militar y político de Lérida ascendió en 1795 a Teniente general. Desempeñó el cargo de Capitán general en Baleares (1796), de Valencia (1798) y de Barcelona (1799). En este año fue llamado a Madrid por Carlos IV para ser ministro de la Guerra (e interinamente, de Marina).

Cesó de ministro en 1810, al disolverse en Cádiz la Junta Central y constituirse la Regencia, pasando «de cuartel» a Palma de Mallorca y luego a Valencia, donde murió, soltero, el 14 de febrero de 1821, a los 76 años de edad.

*Don Antonio Cornel y Ferraz*

Fue eminente jurista y nació en 1755; colegial del Real y Mayor de San Vicente, y Rector de la Universidad de Huesca en 1782.

*Don Pedro Cornel*

Intendente honorario de Provincias y caballero de la Real Orden de Carlos III. Fue nombrado Administrador General de Rentas del Reino de Aragón.

Armas:

La rama de Cerler usa según las define don Gregorio García Ciprés en su obra *Linajes de Aragón*: en campo de oro, cuatro cornejas en fila, una banda transversal, y un ciprés con una corneja.



#### LINAJE CASTÁN

Los de este linaje de Castán, Castani, Castany, Castanya o Castayn, que de todas estas formas aparece escrito en antiguos manuscritos en referencia a miembros de un mismo linaje, se tienen por descendientes de don Juan Castán, señor de Erípol, señorío que incluía los lugares de Erípol, Lazán, Almazorre y Esplugillo (todos en la provincia de Huesca). Pocas noticias tenemos de este señorío. Fue creado en el año 1069, bajo el mandato de Fortún López. Después de perderse en manos musulmanas tuvo por tenente a Barbatuerta, inmediatamente después de su reconquista en el año 1102. En el año 1462, el rey don Juan II de Aragón, dio a Esteban de Agramunt, el lugar de Almazorre que era de Luis Castany, rebelde al rey.

Los primeros datos sobre los del linaje Castán que afincaron en este valle de Benasque nos los proporciona el fogaje de Aragón de 1495, que recoge a varios de ellos en distintas poblaciones muy cercanas unas de otras. Así:

Miquel Castany, escudero, justicia del lugar de Chía y,  
Miguel Castany, escudero, vecino del lugar de Liri.



ANDRÉS J. NICOLÁS SÁNCHEZ

En estas fechas todavía no hay nadie de este linaje en la aldea de Cerler. Será en el año 1772, según reza su blasón, cuando afincan por primera vez en la aldea de Cerler.

En el censo de infanzones del valle de Benasque del año 1787, se menciona:

En Benasque:

La casa de Juan Castán hoy Cornel.

La casa de Ramoned hoy Castán.

En Cerler:

La casa de Santa María hoy Castán.

La casa de Maya hoy Castán.

En Arasán:

Benito Millaruelo y Castán (infanzón por ambas partes).

En San Felú y aldeas:

Francisco Castán.

José Castán.

En Eriste:

Pedro Castán.

En Bisaurri:

Francisco Castán.

Jaime Castán.

En el padrón de la villa de Benasque del año 1801, en el que se incluyen las aldeas de Cerler y Anciles, figuran los siguientes hijosdalgo:

Don Antonio Castán, hijodalgo.

Don Raimundo Castán, hijodalgo.

Destacado descendiente de este linaje fue:

*Mosén Miguel Castán Pedrón*

Este venerable personaje llevó una santa vida demostrada con su ascetismo y caridad. Nació el 5 de julio de 1617 y fue



bautizado en la parroquia de Santa María, de la que fue beneficiado de una fundación vitalicia instituida por sus padres; fallecido el 8 de junio de 1660, fue enterrado en la Capilla de la Concepción de esta parroquia.

Armas:

La rama de Cerler usa: en campo de oro, una flecha o saeta de sable, puesta en palo.



#### BIBLIOGRAFÍA

- ATIENZA Y NAVAJAS, Julio de: *Nobiliario español*, Aguilar, Madrid, 1959.
- CABAÑAS BOYANO, Aurelio: *Aragón una tierra de castillos*, Prensa diaria Aragonesa, S.A., Zaragoza, 1999.
- CADENAS Y VICENT, Vicente de: *Repertorio de Blasones de la Comunidad Hispánica*, HIDALGUÍA, Madrid, 1987, 4 vols.
- CASTILLÓN CORTADA, Francisco: «Política Hidráulica de Templarios y Sanjuanistas en el valle del Cinca (Huesca)», en *Cuadernos de Historia Jerónimo Zurita*, n.º 35-36, Institución Fernando el Católico, Zaragoza, 1979.



ANDRÉS J. NICOLÁS SÁNCHEZ

- D'O RÍO MARTÍNEZ, Bizén: *Diccionario de heráldica aragonesa*, Prames, S.A., Zaragoza, 1998, y *Linajes del alto Aragón*, Diario del Alto Aragón, Huesca, 1996.
- DOÑA MARINA, Conde de: *Armorial de Aragón*, Institución Fernando el Católico. Zaragoza, 1994.
- Empadronamiento de infanzones en 1787 del partido de Benabarre*, caja número 4, Archivo Histórico Provincial de Zaragoza, manuscrito.
- ESTEBAN Y ERASO, Juan Matías: *Linajes de nobles e infanzones del reino de Aragón y sus descendencias*, Biblioteca Nacional, manuscrito del siglo XVI.
- GARCÉS DE CARIÑENA, Pedro: *Nobiliario de Aragón*, Anúbar Ediciones, Zaragoza, 1983.
- GARCÍA CIPRÉS, Gregorio: *Diccionario heráldico*, Huesca, 1916, y «Los Cornel», en revista *Linajes de Aragón*, tomo VII, número 6, Zaragoza, 1916.
- Gran Enciclopedia Aragonesa*, Unali, S.L., Zaragoza, 1981, 12 vols.
- JUSTE MOLES, Vicente: *Aproximación a la historia de Benasque*, Huesca, 1991.
- SERRANO MONTALVO, Antonio: *La población de Aragón según el fogaje de 1495*, Institución Fernando el Católico, Instituto Aragonés de Estadística, Zaragoza, 1995, 2 vols.
- UBIETO ARTETA, Antonio: *Historia de Aragón. Los pueblos y los despoblados, I*, Anúbar Ediciones, Zaragoza, 1984.
- ZURITA, Jerónimo: *Anales de Aragón*, Institución Fernando el Católico, Zaragoza, 1977-1998. 8 vols.

